



La presente edición de este número especial de **Pensamiento Propio**, dedicada, en colaboración con el **Observatorio de Regionalismo (ODR)** de Brasil, a la integración regional, se publica como una edición conjunta entre la revista y el **Anuario de la Integración Regional de América Latina y el Caribe** que CRIES publicó desde 1998 a 2016. En este sentido, no solo constituye un reconocimiento a esta trayectoria sino también a una respuesta a una demanda creciente de estudios y contribuciones actualizadas sobre el tema.

La acelerada transformación del entorno internacional –que hemos abordado regularmente desde CRIES en numerosas publicaciones en años recientes– se articula con una reconfiguración del mapa político de la región en la última década. Esta articulación impone nuevos desafíos a los países de América Latina y el Caribe y da pie para reactivar el seguimiento y el análisis de los procesos de integración regional en América Latina y el Caribe ante los nuevos desafíos regionales y globales, en una fase de transición del orden mundial y, como lo señalamos en números anteriores, de policrisis del sistema internacional. Pese a los avances y retrocesos de la integración regional en los últimos años, los cambios políticos y geopolíticos en desarrollo vuelven a demandar la necesidad de un debate sobre esta temática en función de una agenda de la sociedad civil de la región y de los nuevos retos que enfrenta. Por ello, hemos invitado al Observatorio de Integración a preparar este número especial conjunto **Pensamiento Propio– Anuario de la Integración Regional** con foco en esta problemática. Agradezco, en este sentido, tanto a Cairo Gabriel Borges Junqueira y a Regiane Nitsch Bressan del ODR por el dedicado esfuerzo de compilación y edición del presente volumen como a los colaboradores del ODR y de CRIES por sus contribuciones y a Carolina Silva Pedroso por promover esta iniciativa.

En este marco, tanto la sección **Investigación y Análisis** –sujeta a los habituales mecanismos de revisión externa– como la sección **Comentarios** están dedicadas enteramente a las problemáticas del regionalismo y de la integración regional en un esfuerzo de aportar nuevas miradas y nuevos temas.

También, como es habitual mantenemos en este número especial las secciones de **Reseñas** y **Pulso Bibliográfico** que nos permiten conocer las novedades editoriales sobre nuestra región.

Agradezco finalmente el esfuerzo del renovado equipo editorial de **Pensamiento Propio** para publicar este número conjunto.

Hasta el próximo número.

Andrés Serbin